

Sumario

No. 227/Viernes 23 de noviembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [Los debilitados gorilas de Miami.](#)

DE LA PRENSA

- [Panorámica mundial: un equilibrio inestable. \(CEPRID\).](#)

DE CUBA

- [Otorga Asamblea Legislativa de El Salvador distinción a Ricardo Alarcón. ANSA](#)
- [Parlamentos cubano y salvadoreño firman acuerdo de cooperación. EFE](#)
- [Cancillería belarusa denuncia daños del bloqueo. PL](#)
- [Presentan en Venezuela el documental *A pesar de Todo*. PL](#)
- [ONU: Cuba es un modelo en la prevención de desastres naturales. EFE](#)
- [Alfabetizados más de seis millones de personas en 28 países con el método *Yo, sí puedo*. XINHUA](#)
- [Inauguran en Brasil la exposición *Cuba, mucho gusto*. AFP](#)
- [Establecen receso en diálogo bilateral que se reanuda hoy. EFE/NTX](#)
- [Confirma máximo jefe del ELN acercamientos con gobierno colombiano. NOTIMEX](#)
- [Informa que Cuba suspendió permisos a dos agencias de vuelos chárter de Miami. ANSA](#)
- [“Nueva ley fiscal alienta al sector no estatal”. ANSA](#)
- [Refiérense a la entrega de tierra en usufructo. EFE/AFP](#)
- [Yudocas cubanos competirán en Copa del Mundo en Chile y en el Grand Slam de Tokio. EFE](#)

DEL MUNDO

- [Mursi coloca a Egipto en el centro geopolítico de Oriente Medio. EFE](#)
- [Decreta Presidente egipcio que sus resoluciones son “ineludables” ante la justicia. EFE](#)
- [Rechaza Rusia un posible despliegue de misiles de la OTAN en frontera turco-siria. REUTERS](#)
- [Niega ejército ruso tener planes de aumentar el plazo del servicio militar. EFE](#)
- [“China nunca aceptará 'control' de Japón sobre aguas circundantes a las islas Diaoyu”. XINHUA](#)
- [“Líderes de la UE en dura discusión del presupuesto”. AP](#)
- [Crece la tasa de suicidios en Grecia desde el inicio de la crisis. EFE](#)
- [Saluda Obama a los estadounidenses por el Día de Acción de Gracias. AFP](#)
- [Propone Felipe Calderón modificar el nombre de Estados Unidos Mexicanos. NOTIMEX](#)
- [Acepta Evo Morales ingreso de Bolivia al MERCOSUR. AP](#)
- [Aprobación a Ollanta Humala sube 2 puntos, según sondeo. EFE](#)
- [Huelga general en Uruguay reclama a Mujica profundizar cambios. EFE](#)
- [FAO: 49 millones de latinoamericanos padecen hambre. AP](#)
- [“Poca esperanza de que se extienda el tratado climático de Kioto”. REUTERS](#)

LOS DEBILITADOS GORILAS DE MIAMI

Nicanor León Cotayo

La ultraderecha de origen cubano agazapada en Miami viene afrontando una desagradable y al parecer inevitable contrariedad: su gradual aislamiento.

Ahora chocaron hasta con la Unión Europea, donde hace unos 15 años fueron utilizados por el entonces presidente neonazi de España, José María Aznar, para imponer la “posición común” contra Cuba.

Ese complot estableció que el bloque juzgaría el buen o mal comportamiento de la democracia y los derechos humanos en la isla y que, por lo tanto, actuaría en consecuencia.

Todo bajo la pupila y gestos de Aznar, quien durante años ha recibido homenajes en Miami organizados por Ileana Ros-Lehtinen, los Díaz-Balart y otros portavoces de lo peor de la comunidad cubana.

Sin embargo hace pocos días estos gorilas le enfilaron sus cañones a la Unión Europea porque emitió señales no favorables a ellos y proclives a iniciar un acercamiento a Cuba.

Observadores comentaron el pasado 19 de noviembre desde Bruselas que los 27 países que integran esa agrupación cuentan con “un consenso ampliamente mayoritario” para facilitar ese paso.

No sepultaría la “posición común” que tanto aplaude Washington, pero sí autorizaría a la jefa de la diplomacia comunitaria, Catherine Ashton, a iniciar el camino hacia un posible convenio a mediano plazo.

Otra importante señal emitida desde la capital belga notificó que incluso gobiernos muy derechistas, como los de Suecia y República Checa, valoran que se puede “actualizar la posición” ante La Habana.

Esto fue demasiado para los maniáticos de Miami y dos de ellos, primero Ileana y después el senador Marco Rubio, lanzaron rayos y truenos contra la Unión Europea.

Pero un comentarista cubano de Radio Miami, Max Lesnik, opinó que la UE está actuando de manera sensata y correcta, pues no tiene lógica que, al mismo tiempo, sostenga relaciones diplomáticas con la isla y siga una política de hostilidad económica, diplomática y de prensa.

Sin embargo el tropezón con sus antiguos amigos europeos no ha sido el único, porque respaldaron frenéticamente al candidato presidencial del Partido Republicano de Estados Unidos, Mitt Romney, y fracasaron.

Junto a ello el claro y significativo triunfo de Barack Obama en Miami y el estado de la Florida sin el apoyo de los grupos ultraderechistas de origen cubano.

Asimismo les golpeó la aplastante votación contra el bloqueo a Cuba en la Asamblea General de la ONU y el posterior reforzamiento de este saldo en la Cumbre Iberoamericana efectuada en la ciudad española de Cádiz.

Además tuvieron que contemplar la nítida victoria de Hugo Chávez en las elecciones del 6 de octubre en Venezuela, mientras auguran un buen resultado para sus seguidores en los comicios regionales de diciembre.

Unido a eso el ingreso de Caracas al Consejo de Derechos Humanos de la ONU en sustitución de Cuba, que terminó su período, así como la entrada de Brasil y Argentina.

Además sufrieron que al cerrar el año se reportan nuevos avances económicos, políticos y sociales de los gobiernos progresistas que actúan en el seno de la comunidad de países latinoamericanos y caribeños.

Frente a esa testaruda realidad la cuesta abajo de execrables grupos de la comunidad cubana radicados hace más de medio siglo al sur de la Florida.

CEPRID (Versión digital)

20 de noviembre de 2012

ESPAÑA

PANORÁMICA MUNDIAL: UN EQUILIBRIO INESTABLE

Miguel Guaglianone

Basta echar una mirada alrededor de la situación geopolítica mundial para percibir que estamos atravesando un momento que los historiadores llamarían coyuntural, y que la Teoría del Caos define como “el ingreso del sistema a un estado caótico”. Una forma de constatarlo es haciendo un inventario de los “puntos de tensión” donde exista un conflicto militar o pueda provocarse fácilmente uno de ellos. Veamos:

Irán

La agresión constante a Irán, promovida por los Estados Unidos e Israel -supuestamente porque la nación persa estaría desarrollando armas nucleares- se ha traducido primero en un bloqueo económico, al cual las aliadas naciones europeas han dado un carácter de extrema dureza no sólo cortando las posibilidades del comercio importador y exportador de ese país, sino congelando sus movimientos bancarios con el exterior. Al irse prolongando el bloqueo sin quebrar la resistencia del gobierno y el pueblo iraníes, aumentan las amenazas (y las posibilidades) de ataques militares tanto por parte de EEUU como de Israel.

Siria

El conflicto provocado en Siria con la promoción, armamento y financiación de un heterogéneo conjunto de fuerzas “rebeldes” que atacan el gobierno legítimo de Bashar Al Assad, por parte principalmente de los Estados Unidos pero con la participación de sus aliados europeos y varias naciones adláteres de la región (Jordania, Arabia Saudita, Qatar, Turquía, etc.), sigue su curso. Al no haber logrado avalar -tal como la hicieron en Libia- bombardeos masivos por parte de la OTAN o alguno de sus aliados que destruyeran las instalaciones del ejército y la aviación sirias y las infraestructuras del país, y al haber tenido que retroceder en los intentos de convertir a Turquía en una punta de lanza de invasión, la única jugada posible ha sido sostener a como dé lugar el estado de guerra, de atentados y acciones militares y no permitir ningún tipo de negociación (a pesar de los intentos de la ONU) que traiga un alto el fuego.

Libia

Si bien aparentemente la situación Libia estaba dominada después de haber destruido a su ejército, asesinado a su líder (y de paso haber demolido las infraestructuras del país) y haber instaurado un gobierno títere, obediente de los intereses de las potencias occidentales y las grandes corporaciones, siguen sin embargo surgiendo hechos explosivos, que muestran que las cosas no son de esa manera. El asesinato en una ciudad libia de diplomáticos norteamericanos (aparentemente por cuenta de una de las facciones que habían sido promovidas por Occidente para tumbar a Gadaffi) y en estos últimos días la toma del parlamento por otra de esas

facciones desconforme con los nombramiento de nuevos ministros (armada en la característica forma que generó este proceso, con camionetas civiles con artillería), nos indican que la situación sigue siendo conflictiva allí.

Afganistán-Pakistán

En Afganistán, a pesar de los esfuerzos por parte de los Estados Unidos y la coalición que los acompaña en la ocupación militar para irse retirando progresivamente, el temor que el gobierno de Hamid Karzai no pueda mantenerse frente a la resistencia interna, ha ido retrasando esa retirada. Mientras tanto, las acciones de la resistencia siguen matando tropas de ocupación, manteniendo el nerviosismo de la situación. En el vecino Pakistán, el constante bombardeo con drones por parte de los Estados Unidos, dejando cotidianamente el triste saldo de civiles inocentes muertos y heridos, mantiene ese país (a pesar de la fuerte dictadura que lo maneja) en una constante tensión social.

Pakistán-India

Mientras tanto este último país sigue manteniendo con la India un enfrentamiento de varias décadas, centrado sobre todo en el dominio de la provincia de Cachemira. Lo grave de esta tensión es que ambos países, que están enfrentados desde que se formara Pakistán escindiendo la India, se están apuntando mutuamente con armas atómicas con la posibilidad cierta que al desatarse un conflicto puedan ser usadas. Con la inestable situación interna de Pakistán, esta es una posibilidad que se vuelve peligrosamente concreta.

Corea Se sigue manteniendo la también antigua tensión en la Península de Corea, una Corea del Norte armada con proyectiles de alcance medio y bombas atómicas, una Corea del Sur bajo el paraguas nuclear estadounidense, prolongan una situación de tensión que no por haberse mantenido sin explotar durante muchos años, deja de ser un riesgo potencial.

EEUU-China

La tensión entre ambas potencias tiene hoy sobre todo un origen económico más que ideológico. El creciente poder de la economía china, cuyo estado es hoy depositario de una reserva en Bonos del Tesoro y dólares norteamericanos capaz de lograr el colapso final de la economía de EEUU, y el desplazamiento de la producción industrial hacia el gigante asiático (que ha provocado el cierre progresivo de las industrias estadounidenses, que se han trasladado a territorio chino detrás de una mano de obra mucho más barata y con productos de alta calidad), han estimulado la respuesta de la derecha en el gigante del Norte, que considera hoy a China como su enemigo principal. Esto se ha ido traduciendo un intento sistemático por parte de los Estados Unidos para cercar militarmente a China, y en un notable incremento por parte de ésta del armamentismo

EEUU-Rusia

La llegada al poder de Vladimir Putin ha sido uno de los factores que ha incrementado en los últimos tiempos el endurecimiento de las posiciones rusas frente a los Estados Unidos. El principal punto de conflicto está hoy en la intención mantenida de la política exterior norteamericana de terminar de desplegar en Europa un "paraguas nuclear" cuyo objetivo sería la protección frente a "estados hostiles" de la región del Medio Oriente, pero que curiosamente no está dispuesta a permitir que Rusia integre, ni tampoco a darle ninguna garantía de que ese sistema no será usado en su contra en el futuro. El otro punto de conflicto ha sido la sistemática posición rusa en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (junto con China) de vetar toda iniciativa de resolución que pudiera permitir un ataque militar contra Siria (tal como se hiciera con Libia) avalado por la organización internacional. Las relaciones entre ambas potencias han ido endureciéndose progresivamente y generan también un foco de perturbación.

Toda esta situación tensa se ve agravada por la crisis general de los países centrales, que va colocando a los gobiernos (de la Casa Blanca y la Unión Europea) en una situación de toma de decisiones cada vez más desesperada. La necesidad de desviar la atención de los problemas internos hacia las crisis militares en el exterior, las presiones cada vez mayores del complejo Militar-Industrial por estimular el consumo de armamentos y equipos frente a la caída progresiva del consumo interno, la vieja tesis de que las crisis del capitalismo se solucionan con guerras (a pesar de que los gobiernos anteriores de George W. Bush mostraran que ya no era una solución) y otros varios factores, son quienes estimulan el aumento de la agresión militar.

¿Nueva Guerra Fría?

Acaban de cumplirse los cincuenta años de la Crisis de Octubre (o Crisis de los Proyectiles en Cuba), posiblemente el momento donde estuvimos más cercanos a que la humanidad se auto incinerara en un holocausto nuclear. Por supuesto que la situación no es la misma de la Guerra Fría, donde dos superpotencias alimentadas por una buena dosis de paranoia se apuntaron durante varios años con un arsenal nuclear capaz de destruir varias veces el planeta.

Sin embargo creemos que en alguna medida la situación actual tiene peligros similares. Si bien no existen hoy aquellos dos bandos totalmente definidos que colocaban las cosas en blanco o negro, nuestra geopolítica actual tiene un carácter muy complejo. En ella las interacciones entre las múltiples variables de poder emergentes y los países centrales, conforman una intrincada red donde - como decíamos al principio- el Efecto Mariposa (El batir de las alas de una mariposa en Tokio logra que el sistema desate una tormenta en Nueva York) cobra plena vigencia. Un error humano, un individuo descontrolado apretando botones, una falla técnica, o el despertar con malhumor de alguno de los que tienen la capacidad de decisión bélica, pueden desencadenar en cualquiera de los puntos de tensión reseñados un estallido que signifique el detonante de un conflicto global de consecuencias imprevisibles. No estamos exagerando, hace pocos días un trío de expertos militares norteamericanos, algunos de ellos implicados en invasiones y agresiones en los últimos tiempos y a los que nadie podría acusar de pro-iraníes, analizaba la situación en Irán y sugería al gobierno norteamericano que no interviniera militarmente (ni permitiera a Israel hacerlo) en la nación persa. Justificaban su posición

con análisis de varios escenarios posibles, mostrando que la forma de expansión del conflicto y sus consecuencias podían llegar a ser (además de impredecibles) totalmente globales, generando no solo una expansión militar que podía llegar a la agresión nuclear, sino también unas consecuencias económicas tan desastrosas, que asegurarían un colapso total de la economía global.

Es en este sentido que hablamos de un equilibrio inestable, una chispa en el polvorín puede provocar una explosión en cadena. Sólo con políticas que permitan aliviar las tensiones (que no parece ser la intención entre los que tienen la capacidad de decidir guerra o paz) se podrán evitar estos riesgos.

Si no, estamos corriendo el riesgo de volver a colocarnos (y hablo de la humanidad) el revólver cargado nuevamente en la cabeza y dispuestos a apretar el gatillo, tal como se hiciera en las mejores épocas de la Guerra Fría.

Selección en Internet: Aida Mirabal García

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

SAN SALVADOR, 22 (ANSA) - La Asamblea Legislativa de El Salvador declaró hoy al presidente de la Asamblea General de Cuba, Ricardo Alarcón, "Noble amigo de El Salvador", en un acto solemne celebrado en la sede del primer órgano de Estado.

La diputada Lourdes Palacios dijo que Alarcón "contribuyó al proceso de la paz en El Salvador con el acompañamiento de las Naciones Unidas promoviendo el diálogo".

Se refirió así al proceso de diálogo y negociación que se desarrolló entre el gobierno y la entonces guerrilla del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) para finalizar con el conflicto armado (1980-1992).

Alarcón, al agradecer la distinción, destacó "la relación de cooperación y solidaridad (de Cuba) con El Salvador".

El político y escritor caribeño agradeció al gobierno de El Salvador por el voto que dio en la recién pasada asamblea general de las Naciones Unidas apoyando el desbloqueo que Estados Unidos mantiene contra Cuba.

La entrega del diploma en el que se declaró "Noble amigo de El Salvador" al político cubano la efectuó el presidente de la Asamblea, Sigfrido Reyes.

SAN SALVADOR, 22 NOV (EFE).- Los parlamentos de El Salvador y Cuba firmaron hoy en la capital salvadoreña un acuerdo de cooperación que incluye el establecimiento de un mecanismo de intercambio de experiencias, informó una fuente oficial.

El presidente de la Asamblea Legislativa de El Salvador, Sigfrido Reyes, firmó con su homólogo de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, "un memorándum de entendimiento para fortalecer las relaciones de cooperación bilateral entre ambas instituciones parlamentarias", indica un comunicado del órgano salvadoreño.

Añade que "el acuerdo establece la creación de un Grupo de Amistad Interparlamentaria Cuba-El Salvador, cuyo objetivo será propiciar el intercambio de visitas, experiencias e información en temas de interés comunes".

Entre esos temas, precisó, figuran Derecho Comparado, compendios jurídicos e índices legislativos, procesos de formación de ley, asistencia técnica e intercambio de experiencia parlamentaria.

Reyes, del gobernante Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), destacó que para la Asamblea salvadoreña "este convenio es muy importante porque formaliza una relación que (...) de por sí es ya importante", según la nota oficial.

"Además, compartimos con el Parlamento cubano espacios en organismos internacionales, como el Parlamento Latinoamericano y la Unión Interparlamentaria Mundial, donde coincidimos con muchos temas de gran importancia para el hemisferio y yo diría, para el mundo", agregó el diputado salvadoreño.

Por su parte, Alarcón aseguró que la firma del memorándum es "una expresión de la voluntad de ambas asambleas de seguir desarrollando los vínculos comunes, y es la consolidación del crecimiento de las relaciones entre ambos países y pueblos".

Según el comunicado, el memorando establece el desarrollo de planes y programas de intercambio legislativo permanentes, para cuyo seguimiento ambas partes designarán enlaces de alto nivel político y técnico.

El presidente del Parlamento cubano se encuentra desde el martes en San Salvador, donde se ha reunido con funcionarios locales y ha participado en diversas actividades, según medios locales.

MINSK, 22 NOV (PL) El bloqueo de Estados Unidos contra Cuba ha ocasionado irreparables daños humanos y pérdidas económicas por un billón 66 mil millones de dólares, sostuvo hoy en Belarús-TV un alto funcionario del Ministerio de Asuntos Exteriores.

Andrei Savinyi, jefe de la Dirección de Información y vocero de la cancillería, afirmó que la inmensa mayoría de las naciones del mundo están contra el mantenimiento de esa política de agresión contra la isla.

El canal internacional de la nación centroeuropea dedicó su programa 24 preguntas al tema del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos a Cuba y a los nexos bilaterales entre Minsk y La Habana.

Durante su intervención, el embajador cubano, Alfredo Nieves, destacó el respaldo a su país en la Asamblea General de la ONU, en la cual una nueva resolución sobre la necesidad de eliminar esa política que calificó de genocida fue aprobada con votación de 188 naciones a favor.

El espacio conducido por el popular periodista Dmitry Bochhkov informó a los televidentes acerca de cómo Washington persigue y sanciona a cualquier empresa estadounidense o a sus sucursales que mantengan relaciones con Cuba. Belarús-TV se transmite vía satélite en todos los continentes.

CARACAS, 22 NOV (PL)- El documental A Pesar de Todo, un compendio de historias sobre los efectos del bloqueo de Estados Unidos contra Cuba, fue presentado hoy en el Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual, de Venezuela.

La obra, coproducida por el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos y el Centro Memorial Martin Luther King de esa isla caribeña, busca sensibilizar desde el punto de vista humano, sostuvo su realizador, Juan Carlos Travieso.

En declaraciones a Prensa Latina, Travieso explicó que el documental muestra los efectos de ese cerco (con más de medio siglo) en la vida de los habitantes del país desde lo cotidiano.

Por su parte, el segundo jefe de la misión diplomática de La Habana en Caracas, Jorge Mayo, destacó que la presentación de ese material audiovisual aquí constituye un gesto de agradecimiento y reconocimiento al papel jugado por la Cancillería y el gobierno venezolanos en respaldo a esa lucha.

Ha sido esta una de las principales instituciones que ha trabajado no solo en el ámbito bilateral, sino multilateral en apoyar a Cuba en cada una de las sesiones de la ONU, dijo en conversación con Prensa Latina.

El documental, con una duración de alrededor de 30 minutos, se acerca a las vivencias de jóvenes de aquel país caribeño en el contexto del bloqueo, que provocó daños humanos y económicos a Cuba cuantificados hasta 2011 en un billón 66 mil millones de dólares.

Un total de 188 países acompañaron nuevamente el reclamo del cese de esa política el 13 de noviembre último en la Asamblea General de la ONU.

GINEBRA, 22 NOV (EFE).- La representante especial de la ONU para la reducción del riesgo por desastres, Margareta Wahlström, instó hoy a Cuba a mantener su modelo tradicional de respuesta a los desastres naturales y a no bajar la guardia en su aplicación, cuando se cumplen cuatro semanas del paso del huracán "Sandy" por la isla.

"Cuba siempre ha sido un modelo", manifestó Wahlström, que consideró sin embargo que el impacto de "Sandy" en la isla "podría ser una señal de que Cuba ha bajado ligeramente la guardia, aunque también podría ser una señal de una desafortunada consecuencia de unas coincidencias y circunstancias desafortunadas".

El pasado 25 de octubre el huracán "Sandy" atravesó de sur a norte la isla por la zona oriental de Cuba y su impacto dejó 11 muertos y miles de viviendas dañadas, así como cuantiosas pérdidas en la agricultura y daños en infraestructuras.

La experta de la ONU recordó que desde hace décadas "Cuba ha sabido mantener a las personas fuera de las zonas afectadas y reducir el impacto económico de los desastres", al tiempo que lamentó que esta vez el huracán afectase a una parte de la isla en la que produjo una enorme devastación de los cultivos agrícolas.

Wahlström dijo que el efecto que ha tenido "Sandy" en la isla "es claramente un aviso a Cuba de que tienen que continuar con su modelo tradicional (de hacer frente a los desastres)", pero también un toque de atención sobre su "vulnerabilidad económica".

En este sentido, Wahlström consideró que la sólida estructura social cubana ha permitido durante décadas al Gobierno de la Habana mantener un buen control general del país ante desastres naturales.

"En Cuba, si a la gente se le dice que evacue la zona, evacuan", aseguró, algo que por ejemplo, no se dio de forma generalizada en Estados Unidos, según la experta de la ONU, quien aseguró que la mayor parte de los fallecidos durante el huracán "Sandy" en este país fueron personas que no abandonaron sus hogares.

"Las consecuencias de 'Sandy' en Cuba son también una alerta a la vulnerabilidad de la economía de la isla con el incremento de iniciativas individuales, ya que el crecimiento económico conduce a pérdidas por desastres naturales", agregó.

En cuanto a Haití, Wahlström aseguró que el país "ha mejorado los sistemas de alerta temprana y sus medidas de preparación ante desastres", si bien opinó que serán necesarias medidas a medio y largo plazo para reducir el riesgo de desastres en el futuro.

Entre estas medidas, apostó por reforestar el país y convertir Puerto Príncipe en una ciudad menos poblada, para lo que abogó por ofrecer oportunidades laborales y sociales en otras zonas de Haití.

LA HABANA, 22 NOV (XINHUA) -- Más de seis millones de personas en 28 países aprendieron a leer y escribir con el empleo del método cubano de alfabetización "Yo, sí puedo", informó hoy un funcionario del ministerio de Educación (MINED) de la isla.

El director de Relaciones Internacionales del MINED, Alfredo Díaz, destacó la importancia del programa, al haber contribuido a disminuir y erradicar el analfabetismo en muchas regiones del mundo.

Tras señalar que se trabaja de manera constante para perfeccionar el programa y adaptarlo a las necesidades de los territorios donde se utiliza, Díaz apuntó que "Yo, sí puedo" también se ha desarrollado para trabajar con personas discapacitadas.

Creado por la profesora Leonela Inés Relys Díaz, el programa se aplica en la actualidad en naciones de América Latina, el Caribe, América del Norte, Asia y África subsahariana. De este sistema para alfabetizar a iletrados en tan solo 65 días con la utilización de medios audiovisuales existen ya 14 versiones en idioma español, portugués, inglés, creole, quechua y aymará, entre otras lenguas.

El método recibió este año el premio Mestres 68, otorgado en Cataluña, España, por un conjunto de instituciones como la Universidad de Girona y la Asociación de Maestros Rosa Sensat. También por sus resultados fuera de Cuba, "Yo sí puedo" recibió el Premio Rey Sejong, de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

BRASILIA, 22 NOV 2012 (AFP) - Cuba abrió el jueves al público la mayor exposición de su cultura en Brasil, que coincide con un momento estelar de inversión brasileña en ese país.

"Es la primera vez que una exposición tan amplia de la cultura y las expresiones artísticas cubanas llega a Brasil", explicó a la AFP la consejera de Cultura de la embajada, Maura Juampere, sobre esta semana cultural cubana en el Museo Nacional de Brasilia, que se extiende hasta el 2 de diciembre.

La exposición "Cuba, mucho gusto", en el Museo Nacional -una de las últimas obras concluidas del arquitecto Oscar Niemeyer- acoge una amplia muestra de 130 fotografías que van desde las imágenes de Alberto Korda -retratista del Che y de un joven Fidel Castro victorioso en la revolución- hasta los más recientes exponentes de la fotografía cubana.

También exhibe obras del artista plástico Kcho, 100 carteles de películas del Instituto Cubano del Arte y la Industria Cinematográficos, y ofrece una serie de conferencias, conciertos y una muestra de cine.

"Reunimos a los artistas cubanos más reconocidos en cada área para que el público brasileño tuviese oportunidad de conocer esa cultura", dijo Monica Monteiro, presidenta de Cinevideo, que ayudó a organizar la exposición.

Brasil es el sexto socio comercial de Cuba y su primer suministrador de alimentos. El comercio bilateral alcanzó un récord de 641,9 millones de dólares en 2011, según datos oficiales brasileños.

La inversión brasileña en Cuba está en ascenso y representa dos tercios del financiamiento de la construcción de Mariel, un megaproyecto industrial y portuario por 900 millones de dólares, a 50km de La Habana, la mayor obra de infraestructura actual en

la isla.

Este mes una subsidiaria de la gigantesca empresa brasileña Odebrecht suscribió el primer contrato para administrar un ingenio azucarero estatal.

La presidenta Dilma Rousseff viajó a Cuba en enero. "Creo que la mayor contribución que podemos hacer aquí en Cuba es ayudar a desarrollar el proceso económico", dijo entonces la mandataria, y consideró esa cooperación "estratégica para Brasil y para Cuba".

LA HABANA, 22 NOV (EFE).- El Gobierno de Colombia y las FARC establecieron hoy una jornada de receso en sus reuniones bilaterales de los diálogos de paz de La Habana, que se reanudarán mañana viernes, informaron a EFE fuentes próximas a la negociación.

Según el procedimiento de trabajo que han acordado las partes, la mesa conjunta de diálogo se reunirá durante tres días consecutivos al cabo de los cuales habrá una jornada de receso, explicó un portavoz del equipo de prensa de los negociadores del presidente Juan Manuel Santos.

Esta mecánica registró al menos en este ciclo inicial del diálogo, que está dedicado al desarrollo agrario integral en Colombia y el problema de la tierra, el primer punto en la agenda de las conversaciones de paz pactada en el "Acuerdo general para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera".

El Gobierno de Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) iniciaron el pasado lunes en La Habana las negociaciones formales para intentar poner fin al conflicto armado que sacude al país suramericano desde hace casi medio siglo, dentro del proceso de paz que quedó inaugurado en octubre en Oslo (Noruega).

En coincidencia con el arranque de estas conversaciones, la guerrilla anunció en La Habana un alto el fuego unilateral entre el 20 de noviembre y el 20 de enero.

El número dos de las FARC, Luciano Marín Arango, alias "Iván Márquez" lidera el grupo de delegados de la guerrilla, mientras que el equipo de negociadores del Gobierno está encabezado por el vicepresidente colombiano Humberto de la Calle.

Todavía falta por llegar a La Habana uno de los negociadores del Gobierno, el general retirado de la policía, Oscar Naranjo, que arribará en los próximos días a la capital cubana, según las fuentes consultadas hoy por EFE.

Aunque la mesa de diálogo bilateral, que en los tres últimos días se ha reunido en el Palacio de Convenciones de La Habana, no sesiona este jueves, los negociadores del Gobierno colombiano sí están celebrando hoy reuniones de trabajo "por temas" en el complejo de "El Laguito", el lugar donde se encuentran alojados en La Habana.

El Laguito es una zona residencial cerrada que se ubica entre los barrios de Siboney y Cubanacán, en el oeste de La Habana, e incluye un complejo de inmuebles de lujo y protocolo habitualmente reservados para jefes de estado, delegaciones de alto nivel o invitados del Gobierno de la isla.

En ese amplio complejo -que surgió como parte del antiguo proyecto Country Club de La Habana y que fue nacionalizado por el Estado cubano tras el triunfo de la revolución en 1959- también están alojados los delegados de la guerrilla de las FARC.

LA HABANA, 22 NOV (NOTIMEX).- El gobierno colombiano y la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) pactaron hoy un receso de 24 horas en su diálogo para poner fin al conflicto armado de casi medio siglo en ese país.

Esta es la primera pausa que se toman los negociadores luego de tres días de pláticas a puerta cerrada marcadas por la discreción y el hermetismo, sobre todo por la delegación gubernamental.

Un portavoz del equipo de prensa del gobierno del presidente Juan Manuel Santos indicó que desde mañana viernes y hasta el domingo habrá una nueva ronda de conversaciones y que el lunes se prevé otro receso.

Agregó que la mecánica del diálogo será sesionar tres días consecutivos, al cabo de los cuales habrá una jornada de receso.

Al instalarse la mesa el lunes pasado, las FARC dieron su primer golpe publicitario al anunciar un cese al fuego unilateral que fue rechazado por el gobierno argumentando dificultades para verificarlo y violaciones por parte de los insurgentes.

El jefe negociador guerrillero Luciano Marín Arango (alias Iván Márquez) informó que el alto el fuego durará desde el 20 de noviembre hasta el 20 de enero de 2013.

Márquez, número dos de las FARC, encabeza la delegación rebelde y la del gobierno está dirigida por el exvicepresidente Humberto de la Calle.

A su llegada a la sede de la reunión, el también comandante guerrillero Jesús Santrich dijo el martes que las conversaciones "van a buen ritmo y por buen camino", mientras que Márquez señaló: "estamos trabajando duro".

En un salón del capitalino Palacio de Convenciones, sede del encuentro, los delegados de ambas partes se abocaron durante tres días al examen del "desarrollo agrario integral".

El tema de la propiedad de la tierra es clave en una agenda que incluye, además, la participación política, la reincorporación de las FARC a la vida civil la solución al problema de las drogas ilícitas y el resarcimiento de las víctimas del conflicto.

En este sentido, la exrehén de las FARC, Clara Rojas, expresó el miércoles en Bogotá su opinión de que las víctimas del conflicto colombiano están "totalmente marginadas" de los diálogos de paz que se realizan en Cuba entre el gobierno y el grupo rebelde.

Las pláticas de paz tienen a Cuba y Noruega como países garantes, y a Chile y Venezuela como acompañantes.

El hermetismo de ambas partes ha impedido a los periodistas conocer detalles de lo avanzado en el proceso para llevar a feliz término el proceso luego de varios fracasos anteriores.

BOGOTÁ, 22 NOV (NOTIMEX).- El máximo jefe del rebelde Ejército de Liberación Nacional (ELN), Nicolás Rodríguez Bautista, confirmó hoy la existencia de acercamientos con el gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos para explorar diálogos de paz.

"Más adelante, y en el momento oportuno, la opinión nacional e internacional tendrá conocimiento de sus desarrollos en caso de concretarse", sostuvo el jefe rebelde en una entrevista con diarios suizos que fue reproducida por la cadena radial Caracol.

Rodríguez Bautista, conocido como "Comandante Gabino", dijo que el ELN tiene voluntad "para unos diálogos serios, realistas, que aborden las causas del conflicto interno, que es de carácter social y armado".

"Como ELN aspiramos, al igual que en ocasiones anteriores, que el esfuerzo en esta oportunidad tenga resultados positivos que marquen avances hacia la terminación del conflicto", aseguró el jefe rebelde.

Advirtió que "llegar a este punto de cierre no depende sólo de la insurgencia. El éxito depende en gran medida que el gobierno, como representante de la oligarquía, tenga voluntad de hacer cambios en el país y marchar hacia facilitar la paz".

El ELN, con unos dos mil 500 integrantes, es la segunda fuerza insurgente que opera en Colombia después de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que ya inició diálogos de paz con el gobierno de Santos en La Habana, Cuba.

MIAMI, 22 (ANSA) - Dos compañías estadounidenses que realizan vuelos charter a Cuba desde el sur de la Florida fueron suspendidas por La Habana, por motivos que no fueron explicados, informaron hoy fuentes locales.

Se trata de las compañías Airline Brokers y CT Charters, dos de las principales de la región, las cuales dejarán de operar vuelos a Cuba a partir del 27 de noviembre próximo.

El anuncio lo realizó Havanatur Celimar, compañía estatal que administra y regula las operaciones aéreas en Cuba, informó El Nuevo Herald.

"Airline Brokers está determinando si otros proveedores de charters a Cuba pueden acomodar a todos los pasajeros afectados por esta cancelación", se lee en un comunicado de la aerolínea, que opera siete vuelos semanales desde Miami y Ft. Lauderdale hacia La Habana y Cienfuegos.

Por su parte, CT Charters opera vuelos fletados hacia La Habana y Camaguey desde Miami, Chicago y Nueva York.

Si bien no se informaron los motivos de la decisión de suspender los permisos de las dos compañías, sorprende que la decisión haya sido tomada a pocas semanas de las fiestas de Navidad y Fin de Año.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 22 (ANSA)- El gobierno cubano busca incentivar el trabajo no estatal en el país mediante un nuevo sistema tributario desde enero próximo, que se propone, además, estimular el surgimiento de "un proyecto social más justo y sostenible".

"La ley servirá de acicate para el desenvolvimiento de las esferas y actividades impulsoras del desarrollo socio-económico del país", explicó el diario oficial Granma al explicar los cambios impositivos.

Por varias décadas y desde fines de los años 60 del siglo pasado el cobro de impuestos en Cuba, donde casi desaparecieron los negocios privados, fue un campo escasamente utilizado por el estado de bases socialistas.

Con la aprobación de nuevas leyes desde 2008 el sector privado en la esfera de los servicios, creció hasta unos 400.000 integrantes actuales, surgieron hasta ahora 174.000 granjeros independientes al recibir tierras estatales en usufructo, y cooperativas no estatales.

La presidencia de Raúl Castro decidió entonces aplicar un nuevo sistema impositivo, ya aprobado por el gobernante Partido Comunista en su congreso de abril de 2011.

La nueva política fiscal cubana "deberá contribuir al incremento sostenido de la eficiencia de la economía y de los ingresos al Presupuesto del Estado", además de "mantener un adecuado equilibrio financiero", según explicó el diario oficial.

La ley prevista para aplicarse desde enero próximo deroga la de 1994, un decreto ley de 2007 y 200 regulaciones emitidas por el Ministerio de Finanzas y Precios para normar la actividad tributaria en el país. Establece mayores gravámenes para las personas de ingresos más altos, terminando con un "igualitarismo" actual en ese sentido.

La Ley ordena 19 impuestos, tres contribuciones y tres tasas e introduce además un concepto de flexibilidad al permitir "variar las bases imponibles, tipos impositivos, formas y plazos de pago, según las circunstancias de la economía o particularidades de un sector o territorio", explicó Granma.

Esta medida parece dirigida a "ayudar" a contribuyentes en territorios nacionales más pobres alentando sus actividades. En la agricultura, sensible rama económica donde las autoridades buscan aumentar la producción de alimentos que cuestan al país cerca de dos mil millones de dólares al año en importaciones, existirá un llamado "régimen especial" tributario.

De acuerdo con la explicación oficial, en esa esfera los impuestos serán menores en comparación con el resto de la economía. Serán favorecidos en ese sentido los productores individuales y las entidades, como las cooperativas.

Los cambios introducidos, permitirán la exoneración por dos años de impuestos a los poseedores de tierras agrícolas que recibieron en usufructo, incluso por la utilización de empleados. El tiempo de exención aumentará a cuatro años para los granjeros que recibieron tierras llamadas "sucias" de malezas y malas hierbas.

Tampoco el estado colocará por el momento cargas fiscales a aquellos campesinos que construyan viviendas en las fincas recibidas, tal como autorizó recientemente otra legislación, ni se les aplicará gravámenes por ingresos personas y salarios.

LA HABANA, 22 NOV (EFE).- Cuatro años después de iniciado el plan de entrega de tierras ociosas en usufructo, Cuba sigue "perfeccionando" la medida sin haber cuantificado el impacto económico de los nuevos campesinos en la agricultura de un país que gasta 1.500 millones de dólares al año en importar alimentos.

Desde que el Gobierno aprobó la medida en 2008, alrededor de 1,5 millones de hectáreas de tierras estatales han sido entregadas a unos 176.000 usufructuarios, la mayoría de ellos nuevos agricultores, pero no existen cifras de sus resultados productivos, según reconocieron hoy en La Habana responsables del Ministerio de la Agricultura.

Funcionarios de ese sector admitieron en rueda de prensa que "no se ha hecho" una evaluación general de los rendimientos agrícolas de los usufructuarios, si bien las autoridades del sector realizan "un seguimiento directo" a cada nuevo campesino.

La entrega de tierras en usufructo fue una de las primeras medidas del presidente Raúl Castro dentro de su política para revitalizar la agricultura, un asunto que Cuba considera de "seguridad nacional" porque anualmente gasta más de 1.500 millones de dólares en importar el 80 % de los víveres que consume.

El director del Centro Nacional de Control de la Tierra, Pedro Olivera, y el responsable jurídico del Ministerio de la Agricultura, Orlando Díaz, defendieron como elementos cualitativos "positivos" del proceso que ha disminuido la tierra ociosa del país y que se empieza a repoblar el campo.

No obstante, admiten deficiencias pendientes como los mecanismos de comercialización que enfrentan los nuevos productores.

Díaz advirtió que se trata de "un proceso todavía joven" que se irá perfeccionando y dijo que su resultado "a la vuelta de unos años va a ser superior".

Al inicio del proceso, las autoridades estimaron en 1,2 millones las hectáreas de tierra disponible, pero actualmente hablan de 2 millones.

El 75 % de los usufructuarios no tenía experiencia previa en la agricultura.

En su política de "perfeccionar" y "consolidar" la medida, el Gobierno aprobó nuevas normas que entrarán en vigor el próximo 9 de diciembre e incluyen algunos de los reclamos surgidos desde 2008, como el que se permita a los usufructuarios construir viviendas en las tierras.

El nuevo paquete de normas autoriza efectivamente esas construcciones y las de otros inmuebles ligados a la producción y asegura la continuidad del derecho de usufructo para los familiares en caso de que el titular de la tierra fallezca o quede incapacitado.

El límite máximo de hectáreas de tierra a entregar por usufructuario se amplía ahora de 40 a 67 y se permite además realizar actividades forestales y de producción de frutales.

Otros beneficios serán que personas con otros vínculos de empleo podrán también solicitar tierra y en la firma de los contratos se eliminan los intermediarios entre el usufructuario y la entidad estatal a cargo de la tierra.

En enero Cuba implementará una nueva ley tributaria cuyos pormenores se divulgaron esta semana, y que también busca impactos positivos en la agricultura.

En concreto, los productores tendrán beneficios fiscales que incluyen hasta un 50 % de reducción del tipo impositivo en comparación con el que se aplica a los demás sectores económicos.

En el caso de los usufructuarios, durante dos años estarán exonerados de pagar determinados impuestos y si el terreno que le asignan está infestado de plantas leñosas, el plazo se amplía a cuatro años.

LA HABANA, 22 NOV 2012 (AFP) - El gobierno cubano ha importado este año una cifra similar de alimentos a la de 2011, por unos 1.700 millones de dólares, pese a las medidas puestas en marcha hace cuatro años para elevar la producción agrícola, informó este jueves un funcionario.

"La canasta de importación (de alimentos) se mantiene similar" a la de 2011, porque "los productos y los insumos agrícolas se han encarecido muchísimo", dijo Pedro Olivera, director general del Centro Nacional de la Tierra, del Ministerio de Agricultura cubano.

Olivera destacó que el gobierno de Raúl Castro ha entregado desde 2008 "más de 1,5 millones de hectáreas" de tierras estatales ociosas en usufructo a 176.000 campesinos privados y cooperativas, medida que ha tenido un "fuerte impacto" positivo en la producción de alimentos, aunque declinó dar cifras.

"Se trata de un movimiento organizado que se puede consolidar y el gobierno está apostando muchísimo por esto", pero "cuantitativamente no estamos en condiciones de hacer una evaluación", dijo el funcionario en conferencia de prensa.

Subrayó que su Centro dispone de otras "975.000 hectáreas de tierras ociosas" para entregar en usufructo a campesinos, aunque el 65% de ellas están infestadas fundamentalmente de marabú, un tipo de maleza con madera muy dura, lo que dificulta limpiar los terrenos.

La entrega de tierras en usufructo, que comenzó en 2008, es uno de los pilares de las reformas económicas de Raúl Castro, quien considera "estratégica" la producción de alimentos, pues Cuba importa el 80% de los alimentos que consume, lo que constituye una pesada carga para sus exiguas finanzas.

Las reformas también incluyeron, entre otras medidas para estimular la agricultura, el pago de mejores precios a los productores, la venta de aperos, la concesión de créditos blandos y la autorización para que los campesinos privados vendan directamente sus productos a hoteles y otras empresas del turismo.

La prensa oficial ha dicho que las medidas no han tenido los resultados esperados hasta ahora debido a trabas burocráticas y la falta de recursos para que los campesinos privados puedan hacer inversiones.

LA HABANA, 22 NOV (EFE)- Un equipo de judocas de Cuba competirá a partir de este viernes en la Copa del Mundo con sede en Santiago de Chile, y después asistirá al Grand Slam de Tokio, informaron hoy medios locales.

El subcampeón olímpico de los 90 kilogramos, Asley González, lidera la selección cubana a estas competencias.

La comitiva está integrada además por otras figuras en ascenso como Osmay Cruz (81 kilogramos), Gilberto Solar (66) y Magdiel Estrada (73), todos conducidos por el profesor Justo Noda.

La presencia en la capital chilena de los cubanos pondrá punto final a una estancia en Suramérica que incluyó el Campeonato Mundial por equipos, en Brasil, así como una base de entrenamiento.

El presidente de la Federación Cubana de Judo, Rafael Manso, anunció que el cierre de ese deporte en 2012 se producirá en el Grand Slam de Tokio anunciado del 30 de noviembre al dos de diciembre.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

REDACCIÓN INTERNACIONAL, 22 NOV (EFE)- La nueva ola de violencia entre israelíes y palestinos ha permitido al presidente egipcio, el islamista y poco carismático Mohamed Mursi, colocar a su país en el centro geopolítico de Oriente Medio, gracias a su mediación en la crisis que ha tenido como primer éxito un acuerdo de alto el fuego.

"Este es un momento crítico para la región. El nuevo Gobierno egipcio está asumiendo la responsabilidad y el liderazgo que han convertido durante mucho tiempo a este país en una piedra angular de la estabilidad y la paz", señaló ayer la secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, al anunciar la tregua.

Con estas palabras, pronunciadas al lado del ministro egipcio de Exteriores, Mohamed Kamel Amr, en una comparecencia ante la prensa en El Cairo, EE.UU. daba un espaldarazo a la labor desempeñada por el presidente egipcio en esta crisis que amenaza con desencadenar un conflicto a gran escala en la zona.

Ese momento era importante para Mursi, al permitirle protagonizar el anuncio de un alto el fuego fiable junto a la jefa de la diplomacia de EE.UU., país aliado de Israel y que mantiene cierto recelo sobre el papel de este islamista que parecía demasiado identificado con la causa palestina y, especialmente, con los radicales de Hamas.

Al mismo tiempo, y según revelaban fuentes israelíes y palestinas, Egipto se convertía en el garante de un futuro acuerdo "duradero" de paz entre Israel y Hamas, el grupo que gobierna la Franja de Gaza y que es considerado terrorista por Washington y la Unión Europea.

Desde que empezó la ofensiva israelí sobre Gaza, el pasado 14 de noviembre, Mursi ha desarrollado una frenética actividad diplomática que ha convertido a El Cairo en el escenario de conversaciones a varias bandas y del máximo nivel.

Por la capital caiota han pasado estos días desde Clinton, hasta el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, además de varios mandatarios de la Unión Europea, mientras Mursi mantenía frecuentes contactos telefónicos con los líderes de Israel, Estados Unidos, Irán o Turquía para detener el conflicto.

Su primera iniciativa tras desatarse la operación "Pilar Defensivo" de Israel contra los palestinos fue enviar a su primer ministro, Hisham Qandil, a la sitiada Gaza, en una de las visitas de mayor importancia a la zona desde la llegada al poder de Hamas en 2007.

Qandil estuvo en el corredor gazatí apenas tres horas, junto a su colega de Gaza, Ismail Haniye, pero lanzó un mensaje de apoyo a los palestinos desde el Gobierno egipcio que pareció posicionar a El Cairo junto a Hamas, lo que sembró la desconfianza entre los israelíes y el propio Washington.

Pero tanto Israel como EE.UU., conscientes de que no podían establecer contactos directos con Hamas, optaron por presionar a Mursi para que usara sus buenas relaciones con el grupo islamista palestino para propiciar un acuerdo entre las partes.

La confianza depositada por unos y otros en Mursi finalmente ha dado sus frutos en una incipiente tregua que ha puesto un paréntesis al enésimo enfrentamiento palestino-israelí y que, en esta ocasión, se ha saldado con 162 muertos y 1.300 heridos palestinos, y 5 fallecidos y medio centenar de heridos por el lado israelí.

El propio presidente de EE.UU., Barack Obama, agradecía ayer a Mursi "sus esfuerzos para alcanzar un alto el fuego duradero" y su "liderazgo personal" en la negociación, y el presidente israelí, Simón Peres, calificaba de "agradable sorpresa" el papel desempeñado por Egipto y su jefe de Estado para detener la violencia en la zona.

En el otro bando, el líder del movimiento palestino Hamas, Jaled Meshal, también defendía la "valentía" y la "responsabilidad" del nuevo presidente islamista de Egipto.

A Mursi, embarcado todavía en el proceso de consolidación de la transición política que vive su país tras la revolución que echó del poder a Hosni Mubarak en febrero de 2011, aún le queda muchos retos por resolver dentro y fuera de la convulsa región de Oriente Medio.

Esta misma semana, mientras multiplicaba sus esfuerzos mediadores, en Egipto le llovían las críticas por desatender los problemas domésticos y más pegados a la realidad de los ciudadanos.

En solo siete días, durante la crisis de Gaza, un tren arrolló a un autobús y mató a 50 niños, los disturbios entre manifestantes y policía junto a la plaza Tahrir causaron un muerto y paralizaron el centro de El Cairo, y la Iglesia copta y las fuerzas laicas se retiraron de la asamblea que redacta la Constitución.

Pese a todo, los pasos que ha dado estos días le han ayudado a recuperar la confianza de sus vecinos árabes, y de Israel y el resto de países occidentales, lo que puede permitir a Egipto, el único país árabe que ha firmado un tratado de paz con Israel, recuperar el liderazgo que tuvo en otros tiempos.

EL CAIRO, 22 NOV (EFE).- El presidente de Egipto, Mohamed Mursi, blindó hoy sus resoluciones ante el Poder Judicial al ordenar que estas sean "inapelables por cualquier método o ante cualquier órgano" hasta que entre en vigor la nueva Constitución.

En el anuncio, leído por su portavoz, Mursi ordena que "quedan extinguidas" ante cualquier instancia judicial las demandas relacionadas con sus resoluciones.

Mursi ya acumula en su persona todo el Poder Ejecutivo y el Legislativo, después de que el Tribunal Constitucional ordenase la disolución de la Cámara Baja solo dos días antes de los comicios presidenciales, el pasado mes de junio.

"Las declaraciones constitucionales, las leyes y las resoluciones anteriormente adoptadas por el presidente, desde que asumí el 30 de junio hasta que entre en vigor la Constitución y se elija al nuevo Parlamento, son definitivas e inapelables por cualquier método o ante cualquier órgano", reza el anuncio.

De igual forma, según el texto leído por el portavoz, Yaser Ali, "no se permite que estas resoluciones (presidenciales) sean suspendidas o canceladas".

Además de blindar sus decisiones, Mursi hizo lo mismo con la Asamblea Constituyente y la Cámara Alta del Parlamento o "Shura" al disponer que no se permita a ninguna instancia judicial disolver ninguna de las dos.

El Tribunal Supremo Constitucional tiene previsto pronunciarse próximamente sobre la validez de la actual Asamblea Constituyente, que ha sido cuestionada por los grupos laicos al considerar que ha sido monopolizada por las fuerzas islamistas.

Además, en su polémico anuncio de hoy, Mursi ordenó el cese del actual fiscal general, Abdelmeguid Mahmud, y su reemplazo por Talat Ibrahim, en virtud de una nueva ley que fija en cuatro años el tiempo máximo para desempeñar este cargo.

Mursi decretó también que se repitan las investigaciones y los procesos judiciales a los implicados en la muerte de manifestantes durante la Revolución del 25 de Enero y en los sucesos posteriores de la transición.

El anuncio constitucional tiene lugar mientras cientos de jóvenes continúan manifestándose y enfrentándose con la policía en la céntrica calle Mohamed Mahmud, junto a la plaza Tahrir y el Ministerio del Interior, un año después de los sangrientos disturbios en ese mismo lugar.

MOSCU, 22 NOV (REUTERS) - Rusia rechaza un posible despliegue de misiles Patriot de la OTAN cerca de la frontera turca con Siria, dijo el jueves el Ministerio de Relaciones Exteriores en Moscú.

"Eso no fortalecería la estabilidad en la región", dijo el portavoz del ministerio ruso, Alexander Lukashevich, sobre el pedido de despliegue que hizo Turquía a la alianza militar de Occidente.

Los embajadores de la OTAN se reunieron el miércoles para evaluar el pedido, que se produjo tras semanas de conversaciones entre Turquía y los aliados de la alianza sobre cómo aumentar la seguridad en sus 900 kilómetros de frontera, a fin de evitar que la guerra civil siria se propague a territorio turco.

El ministro de Relaciones Exteriores francés, Laurent Fabius, dijo en París el jueves que Francia respaldaba la solicitud de Turquía. "No hay motivo para objetarla, es puramente defensiva", indicó a BFM TV.

Ankara ha desplegado reiteradas veces aviones de combate a lo largo de la frontera y ha respondido a bombardeos sobre su territorio durante el conflicto en Siria, donde alrededor de 38.000 personas han muerto desde que empezó la revuelta contra el Gobierno del presidente Bashar al-Assad en marzo del 2011.

MOSCÚ, 22 NOV (EFE).- El Ejército de Rusia negó hoy tener planes de aumentar el plazo del servicio militar obligatorio, que actualmente es de un año y que deben cumplir todos los ciudadanos rusos mayores de 18 años.

"El Estado Mayor General no tiene previsto proponer un aumento del plazo del servicio militar, que la ley establece en un año", dijo a la agencia Interfax el general Vasili fe de la Dirección de Movilización del Ejército.

Smirnov salió al paso de las declaraciones del jefe de la Comisión de Defensa de la Duma, la Cámara de Diputados, el comunista Vladímir Komoyédov, quien en una entrevista publicada hoy por el periódico "Izvestia" propuso aumentar hasta 18 meses el servicio militar obligatorio.

"La reducción a un año del servicio militar fue una decisión política, y ha influido negativamente en la disposición combativa del Ejército", argumentó el legislador.

La propuesta de Komoyédov fue mal recibida por la organización de derechos humanos Comité de Madres de Soldados (CMS).

"Es un intento de volver al Ejército Soviético. Esta iniciativa no se apoya en ningún argumento racional", declaró la secretaria ejecutiva del CMS, Valentina Mélnikova.

BEIJING, 22 NOV (XINHUA) -- China nunca acepta la llamada "existencia" o el supuesto "control" de Japón sobre las aguas circundantes a las islas Diaoyu en el Mar Oriental de China, dijo hoy jueves la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Hua Chunying.

"China siempre ha insistido en que la llamada 'existencia' o el supuesto 'control' de Japón sobre el mar adyacente a las islas Diaoyu es ilegal e inválido, y que nunca lo aceptará", dijo Hua en una rueda de prensa rutinaria. Hua realizó estas declaraciones al hacer comentarios sobre un artículo del canciller japonés, Koichiro Gamba, recientemente publicado en un periódico estadounidense, en el que afirmaba que China no ha aceptado el orden internacional de la posguerra.

"Los comentarios del jefe de la diplomacia japonesa son extremadamente erróneos e irresponsables", indicó Hua, añadiendo que tanto las islas Diaoyu como sus islotes adyacentes han sido territorio inherente de China desde la antigüedad, tal como prueban numerosos hechos históricos y evidencias jurisprudenciales.

Hua dijo que la Declaración de El Cairo y la Declaración de Potsdam sentaron la base jurídica para que las Fuerzas Aliadas y Japón concluyeran la II Guerra Mundial y construyeran un nuevo orden internacional en la región Asia-Pacífico.

Estos dos tratados también sentaron las bases legales para que China y Japón zanjaran sus diferencias en cuanto a los derechos territoriales posguerra, dijo Hua. "No tiene ninguna validez que Japón reclame la soberanía sobre las islas Diaoyu según el llamado Tratado de San Francisco", afirmó Hua.

China no firmó el Tratado de San Francisco, por lo que dicho convenio carece de poder legal para China, y tampoco es jurídicamente vinculante para que ambos países basen en él la resolución de su discordia, explicó Hua.

"Las continuas provocaciones por parte de Japón sobre las islas Diaoyu muestran esencialmente su intento de negar la Declaración de El Cairo y la Declaración de Potsdam y desafiar el orden internacional después de la guerra", sentenció Hua.

Las tensiones actuales entre China y Japón tienen su origen en la negativa de Japón a revisar profundamente o criticar su pasado de agresión militarista, dijo la vocera.

Hua instó a Japón a dejar de autoengañarse, enfrentarse a la realidad, reflexionar profundamente sobre su pasado, y demostrar la sinceridad y realizar los esfuerzos sustanciales vitales para resolver correctamente el actual problema.

BRUSELAS, BÉLGICA (AP)- El primer ministro británico, David Cameron, marcó el jueves la pauta de lo que se espera que sea una lucha encarnizada sobre cómo se destinarán los gastos del presupuesto de la Unión Europea, al advertir que la propuesta más reciente de un techo de gastos no fue lo suficientemente lejos.

Al llegar al sitio de la cumbre de los 27 líderes de la UE, Cameron expresó las preocupaciones de varios países que no desean un aumento en los planes de gasto del bloque durante siete años en momentos en que varios gobiernos han impuesto duros recortes presupuestales.

"No, no estoy nada contento", dijo Cameron al opinar sobre el borrador más reciente del techo de gasto para el periodo 2014-2020, de un billón de euros (1,28 billones de dólares), mientras se dirigía a una reunión con el autor de la propuesta, el presidente de la UE, Herman Van Rompuy.

"Es evidente que, en un momento en que estamos tomando decisiones difíciles en casa sobre el gasto público, sería un error grave, muy grave, que haya propuestas de un aumento del gasto en la UE".

"Así que vamos a negociar muy fuerte para lograr un buen acuerdo para los contribuyentes británicos y europeos", dijo a periodistas.

El presupuesto de la UE financia principalmente los programas para impulsar el crecimiento en las regiones menos desarrolladas del bloque y en la agricultura. Equivale a cerca del 1% del Producto Interno Bruto de la UE.

La Comisión Europea, el brazo ejecutivo de la UE, apoya un gasto mayor, argumentando que las iniciativas transfronterizas contribuirán a crear el crecimiento económico y los empleos que necesita el bloque.

El Reino Unido y otros países que contribuyen al presupuesto europeo más de lo que reciben -como Holanda, Suecia y, en cierta medida, Alemania- alegan que un presupuesto austero es lo único justificable cuando casi todos los Estados miembros tienen que reducir sus presupuestos para reducir la deuda soberana.

Quince de los países más vulnerables económicamente de la UE han unido fuerzas para oponerse a cualquier recorte a los fondos destinados al crecimiento económico y el desarrollo. Estos países incluyen no sólo a los tradicionalmente pobres -como muchos Estados de Europa del Este_, sino también a los más afectados por la crisis financiera reciente, como España, Portugal y Grecia.

ATENAS, 22 NOV (EFE)- El número de suicidios e intentos de suicidio en Grecia ha aumentado un 37 % entre los años 2009 y 2011, según datos presentados hoy en el Parlamento por el Ministerio de Orden Público a petición de la oposición izquierdista.

Según esas cifras, se registraron 677 suicidios o intentos de suicidio en 2009, cuando se inició la crisis económica en el país heleno; 830 en 2010; 927 en 2011, y 690 en los ocho primeros meses de 2012.

Sobre la razón de este incremento en un país que antes gozaba de la menor tasa de suicidios de Europa, el ministro de Orden Público, Nikos Dendias, aseguró que existen "múltiples factores", como los sociales, profesionales, familiares e individuales.

Aris Violatzis, psicólogo clínico de la ONG Klimaka, que dispone de un programa de prevención de suicidios, coincide en que las causas son diversas pero advierte de que "la crisis ayuda a desarrollar todo tipo de problemas de salud".

"En la situación actual está claro que la gente vive en un ambiente negativo que provoca que la gente sufra más problemas de salud, tanto psicológicos, como fisiológicos. Por ejemplo, también hay más ataques al corazón y empeora el pronóstico de

diferentes enfermedades", declaró este experto a EFE.

Además, este experto considera que el número de suicidios es aún mayor que el reconocido oficialmente, ya que muchos casos de camuflan debido a que el tema es considerado tabú en una sociedad en la que la Iglesia Ortodoxa tiene mucha influencia.

WASHINGTON, 22 NOV 2012 (AFP) - El presidente estadounidense Barack Obama deseó este jueves un feliz día de Acción de Gracias a sus conciudadanos e instó al país a avanzar unido, recordando a aquellas personas que necesitan ayuda.

Con las familias a lo largo y ancho de todo el país dispuestas a disfrutar de la tradicional cena de pavo para celebrar este feriado festejado por primera vez por los peregrinos que huyeron de la persecución religiosa en Inglaterra, Obama dijo que no todos eran tan afortunados.

"Mientras nos preparamos para reunirnos en torno a la mesa, hay familias en el noreste que no pueden darse ese lujo", señaló en alusión a las decenas de miles de damnificados en Nueva York y Nueva Jersey por el huracán Sandy.

"Muchos de ellos perdieron todo... hogar, posesiones, incluso seres queridos. Y pasará mucho tiempo antes de que sus vidas se normalicen", agregó Obama.

Sandy azotó el noreste de Estados Unidos el mes pasado, dejando 43 muertos solo en Nueva York y enormes daños.

En su mensaje semanal, adelantado 48 horas por el feriado, Obama también instó a la unidad política tras la dura campaña electoral que terminó con su reelección en los comicios del 6 de noviembre.

"El día de Acción de Gracias es una oportunidad para poner todo en perspectiva, y recordar que, pese a nuestras diferencias, somos y siempre seremos primero y antes que nada estadounidenses", dijo Obama.

El mandatario también saludó al personal de las Fuerzas Armadas desplegado alrededor del mundo. "Para todos los miembros en servicio, es para mí un honor ser su comandante en jefe. Y de nuestra familia a la de ustedes, feliz Acción de Gracias", dijo.

MÉXICO, 22 NOV. (NOTIMEX).- El presidente Felipe Calderón Hinojosa firmó hoy una iniciativa de decreto para modificar la Constitución y sustituir la expresión Estados Unidos Mexicanos, por el nombre de México.

En la escalinata de la residencia Miguel Alemán de Los Pinos, el Ejecutivo Federal confió en que el Constituyente Permanente, integrado por ambas Cámaras del Congreso de la Unión y las legislaturas de los Estados, analizará y discutirá esta iniciativa de Reforma Constitucional, por la significación que tiene para todas y todos los mexicanos.

"Es tiempo que los mexicanos retomemos la belleza y sencillez del nombre de nuestra Patria, México, un nombre que coreamos, que cantamos, que nos alegra, que nos identifica, que nos hace llenarnos de orgullo. Un nombre presente en cada celebración cívica, histórica, deportiva. Un nombre que nos identifica aquí y en todo el mundo y que nos llena de orgullo", señaló.

El Ejecutivo federal agregó que se trata de un nombre que amamos desde pequeños, y sostuvo que la palabra México tiene un sentido extenso y profundo, y coincide de la manera más pertinente con el concepto que los mexicanos tenemos de nuestro país.

Acompañado por su esposa, Margarita Zavala; el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré; y el consejero jurídico de la Presidencia, Miguel Alessio Robles; el presidente Calderón sostuvo que el nombre del país ya no tiene por qué seguir emulando al de otras naciones como lo hizo en el siglo XIX.

Comentó que los mexicanos aquí, dentro del país, y en cualquier parte del mundo donde nos encontremos, nos referimos a la Patria como México, "así nada más, así de sonoro y así de hermoso es el nombre de nuestro gran país".

Calderón Hinojosa expuso que la referencia a los Estados Unidos Mexicanos se ha reducido por la práctica y quizá por la sabiduría popular, a los documentos oficiales y a ciertos actos protocolarios, nada más; y fue adoptado en 1824 emulando al vecino país del norte, "pero ahora somos una nación libre y soberana que no necesita amular a otras".

Hizo notar que cuando a los mexicanos se les pregunta su lugar de origen, no responden Estados Unidos Mexicanos, sino México.

El presidente Felipe Calderón destacó que en el ámbito internacional, tanto gobiernos como ciudadanos de otros países, así como organismos internacionales como las Organizaciones de Estados Americanos y la de las Naciones Unidas, definen al país con el nombre de México.

Insistió en que el nombre que ostenta el territorio nacional, obedeció a la coyuntura histórica que en su momento así lo determinó, "fue producto de una circunstancia que no existe más", pues México no necesita un nombre que emule a otro país.

"México es el nombre que corresponde a la esencia de nuestra nación. Perdónenme la expresión, pero el nombre de México es México, en la historia gloriosa que los mexicanos hemos ido construyendo a lo largo de estos siglos, eso somos, así nos identificamos", puntualizó el mandatario.

LA PAZ, BOLIVIA (AP)- El presidente Evo Morales aceptó el jueves la invitación para que Bolivia se integre al MERCOSUR como miembro pleno y aseguró que acelerará las gestiones.

"Aceptamos la propuesta, queremos que los equipos trabajen rápidamente para que después aprueben los jefes de Estado y posteriormente los parlamentos", dijo el mandatario en un discurso ante jefes militares.

La invitación a Bolivia fue entrega el martes al canciller David Choquehuanca en La Paz por el representante del bloque Iván Ramalho.

Bolivia no dejará la Comunidad Andina de Naciones (CAN) a pesar de que Perú y Colombia suscribieron tratados de libre comercio con Estados Unidos que a juicio del mandatario distorsiona la integración por una "competencia desleal" de grandes empresas. En cambio el MERCOSUR no firmó esos tratados, dijo.

Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay y Venezuela son miembros plenos del MERCOSUR mientras que Bolivia, Perú, Colombia, Ecuador y Chile, están asociados al bloque.

Según Morales, de concretarse el ingreso de Bolivia y Ecuador, el 80% de los miembros de la Unión Suramericana de Naciones (UNASUR) serían socios del bloque económico.

El MERCOSUR es el segundo mercado de Bolivia con el 43% del total exportado el primer semestre del año que alcanzó un valor de 5.134 millones de dólares. La Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) con 14 estados miembros, es el primero con el 56% mientras que la CAN ocupó el tercer lugar con 8% del global.

LIMA, 22 NOV (EFE).- La aprobación al presidente peruano, Ollanta Humala, subió a 46,8 % en noviembre, 2 puntos más que en septiembre, mientras que la de su esposa, Nadine Heredia, aumentó en 5 puntos, hasta el 68 %, según un sondeo difundido hoy en Lima.

La popularidad de Humala subió debido a la estabilidad económica del país (27 %), los programas sociales (25 %) y al fomento de la inclusión social (14 %), de acuerdo a la opinión de los encuestados por la Compañía Peruana de Investigación de Mercado (CPI).

Un 44 % desaprueba la gestión de Humala y un 9 % es indiferente.

Entre los motivos de rechazo a Humala están el incumplimiento de sus promesas electorales (30 %), la falta de seguridad ciudadana (21 %), no cumplir con la rebaja del precio del gas doméstico (12 %) y la lentitud para resolver los conflictos internos (8,9%), entre otros.

Por su parte, la esposa de Humala, Nadine Heredia, tiene el respaldo del 68 % de los encuestados, cinco puntos más que en septiembre, mientras que el 26,5 % la desaprueba.

Heredia es vista por algunos sectores como la probable sucesora de su esposo en las elecciones presidenciales de 2016, una posibilidad que ha sido avalada por el presidente del Jurado Nacional de Elecciones, Francisco Távora, aunque existen normas que impiden la postulación de familiares directos del mandatario.

Expertos han recordado recientemente que todas esas normas están previstas en leyes y reglamentos de menor categoría que la carta constitucional que no menciona esa limitación.

De otro lado, la encuesta de CPI también consultó sobre el pedido de indulto para el expresidente Alberto Fujimori, condenado a 25 años de cárcel por delitos de lesa humanidad.

Un 57,6 % dijo que está a favor del indulto humanitario para Fujimori, mientras que 37,6 % está en contra de otorgarle esa gracia presidencial, y un 4,8 % se mantiene indiferente.

La encuesta no incluyó en su pregunta la condición de que Fujimori tuviera una enfermedad terminal.

La encuesta se aplicó entre los días 10 y 14 de noviembre a 1.450 personas a nivel nacional, tiene un nivel de confianza de 95,5 % y un margen de error de 0,5 %.

MONTEVIDEO, 22 NOV (EFE).- Los trabajadores uruguayos realizaron hoy una huelga general de cuatro horas para reclamar al Gobierno del presidente José Mujica "más profundidad" en los cambios políticos, económicos y sociales que impulsa su administración.

Bajo el lema "Por cambios más profundos. A concretar la esperanza" varios miles de trabajadores marcharon por la principal avenida de Montevideo y se concentraron a unos trescientos metros de la sede de la Presidencia.

La huelga fue convocada por la central obrera, Plenario Intersindical-Convención Nacional de Trabajadores (PIT-CNT), que en su gran mayoría está dirigida por trabajadores afines a la gobernante coalición de izquierda Frente Amplio (FA), la misma a la que pertenece el presidente Mujica.

Marcelo Abdala, uno de los coordinadores del PIT-CNT, señaló a EFE que la movilización tuvo por finalidad reclamar al Gobierno "abrir una agenda de concreciones programáticas" que permita "acelerar la industrialización del país y la distribución de la riqueza".

El objetivo final es "contribuir a elevar la calidad de vida de los uruguayos", agregó.

Durante el acto, Abdala reclamó al Poder Ejecutivo que se creen "dos equipos de negociación" uno para trabajar en el "cambio" de la matriz productiva del país y el otro para "profundizar en las medidas y los derechos sociales".

La central obrera aspira a una "concertación amplia" con organizaciones sociales y de pequeños productores rurales, comerciantes e industriales para "pensar en conjunto con el Gobierno un programa de desarrollo integral y a largo plazo del país".

El Estado "debe tener una presencia más protagonista" en la economía nacional para "garantizar el consumo básico del pueblo", afirmó Abdala y destacó que los trabajadores "somos socios" del Gobierno "en medidas que combatan la inflación".

Fernando Pereira, otro de los coordinadores de la central obrera, destacó que unos 700.000 trabajadores, sobre una población del país de 3,3 millones de habitantes, "tienen salarios de 10.000 pesos (500 dólares)" y lograr que sus ingresos "se incrementen considerablemente en los consejos de salarios es una prioridad".

Mujica, en declaraciones que publica hoy el semanario Búsqueda, dijo que el Gobierno "no tiene mucho margen" en la política económica y quiere "hacer sustentable" lo que ha logrado. "Y lo que hemos logrado es un alto índice de ocupación y una mejor redistribución del ingreso", destacó.

"¿Qué falta mucho? Sí, estamos de acuerdo", señaló el presidente.

"Quisiéramos subir no el 10 % sino el 20 % los salarios, pero en la situación en la que estamos supondría perjudicar a las personas de menores recursos", explicó el presidente.

Durante el acto se reconoció que el movimiento sindical ha logrado "varias conquistas" desde que la izquierda llegó al poder, en 2005, entre ellas "mayor libertad sindical, la ley de trabajo doméstico, las ocho horas para el trabajador rural y la sindicalización en aquellos lugares que parecía imposible hacerlo".

El desempleo en Uruguay actualmente se ubica en un 7,1 %, según cifras oficiales, tras finalizar 2011 en un 5,3 %, el nivel más bajo en la historia del país.

Otro de los reclamos fue la instalación de un sistema de compras públicas para "asociar la demanda del Estado" a la industrialización del país y crear "una red de proveedores nacionales" que "defienda el trabajo uruguayo y de mas calidad frente a las importaciones".

Ese grupo de reclamos serán planteados "por escrito" al Gobierno y los dirigentes sindicales aspiran a que el presidente Mujica "tenga respuestas" al menos para alguno de ellos durante un desayuno de trabajo que tendrá lugar el 4 de diciembre en la sede de la central sindical.

La jornada de huelga y movilización, respaldada por miles de trabajadores, afectó fundamentalmente la actividad de la industria, las fábricas, parte de la educación y la atención en las oficinas públicas en la capital.

La actividad en el centro de Montevideo se vio afectada por la marcha que recorrió unas diez cuadras antes de concentrarse en las proximidades de la Presidencia, donde se realizó el acto central.

La concentración se desarrolló sin presencia policial y finalizó sin incidentes aunque generó un caos de tráfico en el centro de Montevideo.

SANTIAGO, CHILE (AP).- Cuarenta y nueve millones de personas padecen hambre en América Latina y el Caribe, pero no por falta de alimentos sino porque carecen de dinero para comprarlos, dijo el jueves un informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Los países con mayor hambruna son Haití, con una prevalencia del 44,5%; Guatemala, con 30,4; Paraguay, 25,5%; Bolivia, 24,1% y Nicaragua, 20,1%. Los únicos países que han erradicado el hambre son Chile, Cuba, Uruguay y Venezuela, según el informe El estado de la inseguridad alimentaria en el mundo 2012, presentado en Santiago por el oficial jefe regional de la Fao, Adoniram Sánchez.

El crecimiento económico en los 33 países de la región no ha reducido la vulnerabilidad que afecta a una parte importante de la población latinoamericana, que incluye a 174 millones de pobres, según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL.

La FAO recordó que América Latina registró entre el 2011 y este año tasas de crecimiento superiores a las de la Unión Europea y Estados Unidos, cuando se registró un alza en los precios de los alimentos y materias primas.

"No obstante, América Latina y el Caribe aún muestra niveles de desigualdad muy altos en relación con otras regiones del mundo", según el documento.

Sólo nueve de los 33 países de la región tienen una tasa de prevalencia del hambre menor al 5% y en 16 naciones la tasa supera el 10%.

Según la FAO, en los últimos seis años, apenas un millón de personas dejó de padecer hambre. La cifra se eleva a 16 millones de latinoamericanos que ya no pasan hambre si la actual situación se compara con la de los años 1990-1992, cuando había 65 millones de hambrientos.

El documento también abordó el problema de la obesidad. Precisó que en 2010 el sobrepeso y la obesidad en menores de 5 años afectaba a más de dos millones de niños en Sudamérica, un millón en Centro América y unos 300.000 en el Caribe.

Otra cara de la seguridad alimentaria es el sobrepeso, según FAO, que afirmó que en la mayor parte de los países la obesidad adulta sobrepasa el 20%, y que es bastante superior en México, donde abarca a un 33%; luego vienen Venezuela, con 31%; Argentina y Chile con 29%. El récord lo ostenta San Cristóbal y Nieves, con 40,9%.

OSLO, 22 NOV (REUTERS) - Los temores al cambio climático causado por el hombre alcanzaban hace 15 años para unir a la mayoría del mundo industrializado en un tratado que era imperfecto, pero al menos parecía consolidar el principio de que es necesario reducir los gases de efecto invernadero.

Pero ahora, con los niveles mucho más elevados de esos gases y los efectos del cambio climático más a la vista, la crisis económica y los acuerdos sobre gases como el dióxido de carbono proveniente de combustibles fósiles, que atrapan el calor del sol, no estaban obligadas a recortar sus emisiones bajo el pacto firmado en Kioto hace más de una década.

Estados Unidos nunca ratificó el acuerdo argumentando que costaría al país la pérdida de empleos y que debía incluir reducciones en las emisiones también para las naciones más pobres.

Los defensores del protocolo dicen que no extender el acuerdo de Kioto también perjudicará el principal desafío de Doha: desarrollar un tratado totalmente nuevo para reducir las emisiones de todos los países, incluso las naciones en desarrollo, que se acordaría para el 2015 y entraría en vigor en el 2020.

Mientras tanto, el cambio climático causado por el hombre es cada vez más visible.

La capa de hielo del Ártico se redujo en septiembre al nivel más bajo registrado, y olas de calor y sequías han golpeado a Estados Unidos y Rusia más seguido de lo esperado según registros históricos, indicó la semana pasada un informe del Banco Mundial.

Los niveles de los gases de efecto invernadero alcanzaron un nuevo máximo histórico el año pasado, a pesar de la crisis económica.

Incluso si todos los países cumplen con sus compromisos existentes, la temperatura del mundo subirá más de 3 grados centígrados para el 2100 -por encima de los 2 grados que debería ser el límite según los países del mundo, y muy por encima del alza de 0,8 grados registrada desde 1900.

Según científicos del panel climático de Naciones Unidas, esto provocará un alza de los niveles del mar y más inundaciones, olas de calor, tormentas y sequías. Aumentará la probabilidad que precipitaciones menos predecibles y temperaturas más altas causen interrupciones del suministro de agua y alimentos para una población cada vez mayor.

El panel señala además que la probabilidad de que el cambio climático sea algo causado por el hombre es ahora por lo menos de un 90 por ciento.

"Está abundantemente claro todos los días que lo que se ha prometido está lejos de lo que se necesita, y que no se puede esperar hasta el 2020 para aumentar el nivel de ambición", dijo Jennifer Morgan, del Instituto de Recursos Mundiales en Washington.

Si se permite que el Protocolo de Kioto expire, desde el 2013 el mundo no contará con un plan climático para limitar las emisiones globales.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio.

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

Selección Internacional: Carlos A. Glez. Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
